

# LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

**SUSCRIPCIÓN**

Trimestre ..... \$ 1,00  
 Semestre ..... 2,00  
 Año ..... 4,00

Paquetes de 25 ejemplares peso 1,00.  
 Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

**Dirección:**  
**G. LAFARGA**  
 Calle Rivadavia 1784  
 BUENOS AIRES

## BARCELONA

Las matanzas de obreros de que están siendo teatro las calles de Barcelona prueban bien a las claras no tan sólo el profundo amor a la independencia que profesa el industrioso pueblo catalán, sino la antropofagia de la burguesía española. De hoy más la capital fundada por Amilcar Barca deberá considerarse la Polonia española. Las represiones saugrientas de Milán en el año 98, acaban de repetirse en Trieste y en Barcelona con una crueldad de que no hay muchos precedentes en la historia de las clases privilegiadas.

España está podrida completamente. La monarquía, por lo pronto, toca a su fin. No es posible armonizar esa resurrección del espíritu español con las tendencias esencialmente reaccionarias de los herederos de Cánovas. Madrid, foco principal de la peste burguesa, irradia sobre el resto de la península y amenaza infeccionarlo todo si un esfuerzo supremo de los que piensan y trabajan no barre de una vez aquella casta maldita que es como un pulpo cuyos tentáculos se extienden para aprisionarlo todo y extraerle el jugo.

España está irremisiblemente perdida si el proletariado no se prepara. Las matanzas de la Edad Media y el salvajismo de los tiempos prehistóricos se enseñorean de aquella nación. El mundo civilizado debe horrorizarse; Inglaterra en el Sud de Africa apenas es una sombra al lado de los inquisidores españoles.

Bien sabemos que en esta, como en todas las ocasiones, se invoca el orden social y la defensa de las instituciones, — la eterna engañifa de los tiranos y usurpadores. Pero todo el mundo sabe cuanto valen y representan ese orden y esas instituciones: la explotación desapiadada, la coacción sin límites, el hambre perpetua, he ahí el orden, he ahí las instituciones que se defienden. Los hambrientos y los oprimidos se levantan para conquistar el pan y la libertad, y se les ametralla. Para esto son los ejércitos, para esto los mantiene el pueblo. Son los hambrientos los que tienen la culpa del enorme desequilibrio social; son ellos los únicos responsables de su miserable situación.

La burguesía es inocente, es el eterno recental, víctima de todas las asechanzas y de todas las envidias de la plebe. El mundo sería una balsa de aceite si se la dejara robar a su antojo y oprimir a su placer.

Que sueñen ahora los cándidos con el amor; que se confíen a la generosidad de los prepotentes; que esperen tranquilos las concesiones de los explotadores. Ahí está el amor; la generosidad y la concesión; ahí está la metralla del cañón para demostrar a los patas que no tienen el derecho a gozar de la vida.

Montjuich ha tenido su epilogo en un balneario: ¡quién sabe dónde lo tendrá esta feróz opresión llevada cabo por la escoria de la sociedad española! La distancia entre oprimi-

dos y opresores se agranda más y más, el odio se hace más intenso y es fuerza que llegue pronto el día esplendoroso de las reivindicaciones.

La burguesía no lo evita, al contrario, está empeñada en aproximar el instante de su muerte. Acosada por todas partes ni acierta a darse cuenta de su situación, y mata a discreción, como loco furioso.

Pero esa sangre generosa no será estéril: la humanidad entera siente la necesidad de libertarse y en esos regueros de sangre encuentra la ruta que debe conducirla al señoreamiento de la vida.

## Los sucesos de Barcelona

ANTECEDENTES

Reproducimos de *El Productor* de Barcelona, querido colega nuestro, correspondiente al 11 del pto. mes el siguiente artículo bien explicativo por cierto de las causas que han d. Jo origen al estallido del actual movimiento revolucionario en aquella ciudad y comarca.

Léanlo los trabajadores con descontento, de él saquen consecuencia y verán que el asesinato colectivo que actualmente la fuerza bruta ejecuta en la masa trabajadora, sólo es producto del ruto egoísmo de una burguesía enfeudada, criminal y metalizada:

No queremos ensuciar mucho papel. ¿Qué ha pasado en Barcelona? Lo que pasa todos los días; lo que no podrá evitarse mientras subsista la infuca explotación del hombre por el hombre.

Un número considerable de obreros se reúnen, formulan sus reclamaciones, pasan conocimiento de ellas a sus patronos, éstos se niegan y a impulsos de un sentimiento de dignidad y necesidad se entregan a los peligros del hambre 8.000 trabajadores.

Pide la burguesía, cobarde siempre, amparo a la autoridad y al instante aparece provocando indignación el tricordio de la guardia civil convirtiéndose en una cuestión de orden público, lo que sencillamente era una cuestión de trabajo.

Amedrentados los espíritus, empiezan los cabildos, las conferencias. La primera autoridad de la provincia, desconocedora del espíritu progresivo que anima a la clase obrera de Barcelona y esclava siempre de los infundios policíacos, empieza por caer en el torpe error de que los huelguistas se mueven excitados por elementos extraños, frase de la que abominamos todos, por ser demasiado probado que los agitadores de oficio no hallan su elemento entre las masas obreras entregadas, fuera de todo orden político, a la conquista de su redención. Así se ha demostrado en cuantas reuniones y mítines públicos han menudeado por espacio de tres semanas.

Por desgracia, las autoridades no han sabido comprenderlo así, y en vez de entregarse al estudio del conflicto creado por la soberbia de los patronos, han preferido extraviar su imaginación adoptando medidas coercitivas, negación de todo principio sensato y humano.

Y sucedió lo que no se supo prever. Los ánimos fatigados y el hambre invadiendo por instantes el hogar de honrados obreros, sin esperanzas de solución; reclamaban el apoyo, la solidaridad de las demás clases y vino la grandiosa e imponente manifestación del *Circo Español*. ¿Qué consiguieron con ello los obreros? Lo peor que imaginarse pueda. Las autoridades al servicio de la burguesía apelaron a los procedimientos de fuerza, al terror, a las persecuciones ante el temor de que la huelga general fuera un hecho. Por el artículo que transcribimos

a continuación y que ha visto la luz pública en *Las Noticias* de esta ciudad se comprobará el odioso procedimiento empleado, origen de los disturbios ocurridos en esta capital.

### El único responsable.

Es preciso que la verdad se sepa; que la opinión popular, ya que no la justicia histórica, condenen al funcionario homicida que, poniéndose por montera la capital de Cataluña, ha creído semejarlos con una de esas tribus que allá en el Africa interior se alimentan todavía de carne humana.

En constante desequilibrio las facultades mentales del Gobernador de esta provincia, forzosamente había de llegar el caso, funesto por cierto, de lamentar desgracias sin cuento, injustos atropellos y persecuciones sin tasa. Lobo disfrazado de oveja, que cuando ha visto descubierta su hipocresía, ha extendido sus uñas zarpando despiadadamente, ocasionando terribles heridas en el corazón de esas masas honradas que luchan impulsadas por un sentimiento justo, legítimo, racional.

En medio de las azarosas circunstancias y tristes sucesos acontecidos en esta provincia, llamamos la atención de todas las personas sensatas, en la seguridad de que al terminar la lectura de cuanto aquí expongo, verdad todo, exclamarán conmigo: El Gobernador es el verdadero y único responsable de los graves sucesos que han venido a perturbar la tranquilidad pública.

Si; el único responsable es él, que escudado con un triunfo por él no comprendido, pretendía aniquillar las naturales expansiones de un pueblo culto y laborioso. El triunfo de los albañiles, que en su desequilibrada imaginación imputaba como cosa suya, le ensoberbecía de tal modo, que ya no creía posible que su mediación en los conflictos obreros pudiera ser discutida. No le importaba el alcance distinto de las huelgas sucesivas ni menos las circunstancias, ni la naturaleza de las industrias paralizadas, ni el orden encontrado de los intereses puestos en litigio en la huelga de los obreros del arte metalúrgico. Su soberbia le bastaba para confundir en un sólo aspecto el fondo variado de los intereses que chocaban y su orgullo no admitía modificaciones de cualquier sentido. Quería que se le conceptuara amigo de los obreros aunque para conseguirlo fuera preciso aplastar a la mitad de éstos.

Y así fué como no alcanzó a comprender que no a él, sino al auxilio de las circunstancias de agitación electoral, debía imputarse el triunfo de la jornada de las ocho hora. Circunstancias que felizmente aprovecharon los albañiles y la prensa liberal de esta localidad, que supo en aquella ocasión dar prueba de un humanitarismo que bien quisiera ver demostrado en todos los casos.

Temerario en sus juicios, adjudicándose méritos que no le correspondían, vino la huelga del arte metalúrgico, hiriéndolo en su vanidad ya que se había imaginado que ninguna hoja del árbol obrero debía moverse sin el beneplácito suyo.

¡Sorprendido y despechado entregóse de plano a los groseros infundios policíacos, antojándosele, desde luego, perturbaciones públicas lo que eran pura y sencillamente manifestaciones de un deseo natural. Para mayor confirmación requérase el aviso urgente que a la misma mañana que empezó la huelga me llevó el Gobierno civil, en cuyo despacho el Gobernador me atribuyó la responsabilidad del conflicto, cosa ridicula, siendo así que está probado públicamente y la prensa es testigo, de que ni persona no había tomado parte ni en ningún acto de los que procedieron a la declaración de huelga, ni siquiera mi presencia podía atestiguar en los domicilios particulares de las sociedades adheridas.

Estas mismas declaraciones afirmé ante el aludido funcionario, pero empeñado él en dar a mi persona todo el mentido valor de que es capaz la policía, quiso que le ayudara a hacer que los huelguistas depusieran su actitud, adormeciendo sus energías, evitándoles, según él, el disgusto de medidas severas.

Haciéndome cargo del sitio en que me hallaba y no olvidandome una frase que envolvía una grossa amenaza, cosa en verdad poco caballeresca, procuré demostrarle que el ruto proceder de la burguesía era origen del general malestar y que a mi entender, correspondía exigir de ella cierta consideración a las peticiones de los obreros, a lo que contestó que él lo exigiría en cuanto depusieran su actitud tumultuosa los huelguistas.

Hasta aquí la entrevista. Al día siguiente celebróse un mitin en la «Serpentina» en el que los obreros dieron pruebas de un ruto sentido común al combatir a los patronos y se expusieron conceptos tan elevados, que otra autoridad no desequilibrada hubiéralos estimado en mucho para obtener una honrosa solución.

Pero esto no estaba en sus propósitos. Los huelguistas depusieron su actitud. Dirigieron alenciones al pueblo de Barcelona. Publicaron datos y estadísticas del estado y condiciones de sus similitares en el extranjero.

Impulsables la convicción, no el mezquino egoísmo de clase. Nada prosperaba. Únicamente la mala fé.

A los ocho días después de mi primera visita y a los siete de haberse celebrado el mitin que he referido, fué llamado por el jefe de vigilancia señor Cuevas, por encargo del gobernador.

Una vez allí, tuve la sorpresa de saber que en aquellas oficinas se quería cohibir la libre manifestación de mi pensamiento y de mi voluntad, coartando mi intervención en el movimiento de organización emprendido por las obreras del arte fabril. Supe contestar que ignoraba existiera una ley que tal prohibición señalara, y que mi conciencia no podía amoldarse a lo que se me pedía, a no ser que se me probara la superior importancia o necesidad de otros intereses.

Considerando tiempo perdido contender sobre asuntos de economía social y de reivindicaciones proletarias con funcionarios que llevan su alma encadenada por los egoísmos de un mundo perverso, chocando con todo principio de humanidad, procuré deslucirme del momento emplazando para nueva visita y en presencia del Gobernador, la resolución mía acerca del ruego dirigido, visita que he procurado no se realizara.

Desde entonces, el Gobernador, comprendiendo inútil buscar en mí el confidente que quizá deseaba, o el amigo vicioso que se alimenta del fondo de los reptiles, ha ideado toda suerte de persecuciones desquidando los litigios que entre patronos y obreros estaban latentes inobservados a cada momento por las oficinas de su dependencia, ya imponiendo amenazas y esparciendo temores en todos aquellos sitios en que mi palabra se manifestaba.

Así se ha perdido miserablemente el tiempo, empeorando soluciones, dando lugar a indignaciones muchas y poniendo en mano de ineptos lacayos y odiosos confidentes la huelga de los obreros metalúrgicos, hasta que surgió la huelga de los carreteros y con ella la más vergonzosa tomadura de pelo que gobernador alguno haya jugado a sus administrados.

El engaño, la imposición, el ruego, la oferta, la cobardía, la intrigas, a todo se ha recurrido ante el temor de que el acto de solidaridad proclamado en el mitin del *Circo Español*, por considerable número de sociedades obreras, se realizase. Quiso restar fuerzas al paro general empezando por los carreteros, pues que de ellos, más que de las otras clases, temía algún desaguisado público.

Crónicas de la Miseric Obreros Pintores

Los favores de Alfonso

Empezó por sorprender a los carreteros con la extrajeremia de que suspendieran el mitin de San Adalberto de Palermo...

Queda anunciado el paro general para el día 3, y viéndose el Gobernador zaherido en su amor propio, dispone, por un lado, obedecer todavía a los consejos policíacos...

¿Qué torpe afán el del señor Soyes! ¿Que concepto se ha formado de las leyes! ¿Es así como se cumplen? ¿Como él lo hace?

Pero, continuemos. Estas visitas improcedentes, ridiculas en grado sumo, no producían otro efecto, más que el de concitar los ánimos de las clases obreras.

La noche antes de declararse el paro y al saber que los carreteros estaban indecisos, llama el Gobernador a patronos y obreros, exigiéndoles un arreglo...

Después de muchas frases gordas, y amenazas y más amenazas, se formularon unas nuevas bases de arreglo, y aprovechándose del espasmo de las comisiones...

Amanece el día 3. Concitados los ánimos de muchos, indecisos los más, formales en su promesa de solidaridad...

Eso era poco todavía para satisfacer los instintos malvados de ese amigo del obrero. Lo que ninguna autoridad ha realizado él lo ha cumplido.

En la inmensa falange de explotados pueden existir graduaciones, pero en la explotación no, porque ésta es tan grande, tan injusta, que no admite agravantes ni atenuantes...

Hay orden de prenderme. Que me busquen.

Una vez expuesto lo que podríamos llamar antecedentes del estado de alocamiento en que nos hallamos, omito todo comentario para que libremente lo formule cada lector.

Es una infamia el proceder de este hombre. Que el obrero se lo tenga en cuenta.

L. Bonafantia.

LA HUELGA GENERAL Periódico Libertario de Barcelona

Se vende a 10 cent. en la Librería Sociológica, C. Ricento, 20-1 y en los kioscos de la Capital.

Gente joven, por regla general, alegre, bullanguera; con la sonrisa de la despreocupación en los labios y el iris de una falsa paz en el alma...

Han nacido entre tarros de pintura, aspirando las mortíferas sales del albayalde, engendradora del cólico saturnino...

El obrero pintor trabaja aproximadamente unas doce horas por día; él es quien decora las fachadas, esas soberbias fachadas de los edificios burgueses...

Los obreros del campo y los trabajadores del mar, laborando más rudamente y ganando quizá menos que el obrero pintor...

Amanece el día 3. Concitados los ánimos de muchos, indecisos los más, formales en su promesa de solidaridad...

En la inmensa falange de explotados pueden existir graduaciones, pero en la explotación no, porque ésta es tan grande, tan injusta, que no admite agravantes ni atenuantes...

Hay orden de prenderme. Que me busquen. Es una infamia el proceder de este hombre. Que el obrero se lo tenga en cuenta.

Si los españoles no son felices ahora, no será por falta de mercedes: el gobierno de Cristina, queriendo demostrar el inmenso cariño que profesa al heroico pueblo...

Como suponemos al lector español, y más si se encuentra en el número de los delincuentes, enterado de las bases del mencionado indulto, no perderemos tiempo ni gastaremos tinta en repetirlos...

Todos los gobiernos, sin excepción, rivalizan en arterias y en fraudes; pero el gobierno español demuestra, con el paso que acaba de dar, que no hay quien le meta mano en achaque de bellaquerías...

El organillo socialero no se cansa de decir imbecilidades contra los anarquistas. Especialmente en su número de la semana pasada se despaucha a su gusto contra Pedro Gori...

«Pero qué indulto es ese? Pues ninguno: el que se concede forzosamente al que se expatria voluntariamente, el perdón «generoso» que se concede a quien no se puede castigar porque está muy lejos...

«Mi capitán, aquí tengo un prisionero! —Buen traslado al momento. —Bien quisiera hacerlo, dice el soldado, pero es que el condenado me tiene tan cogido que no puedo moverme.

«Echame galgos, tú! Y Alfonso le responde con muy buen modo: —Trae 1.500 pesetas ó cargo con el moral cuando yo te lo manda y te perdono la pena a que te hiciste acreedor por escapar de mi servicio.

«Pues mira, no me indultes; aplícame la ley si puedes, que lo que es las pesetas no las huelas ni te doy el gusto de cargar con el moral. En cuanto al castigo, me río yo de tí y de todos tus sayones.

«Suponemos que no habrá español, por sandío y patriótico que sea y por mucha que sea su nostalgia, que caiga en la celada. La trama es muy burda: solo la imbecilidad burguesa pudo concebirlo...

«Y por esto mismo, que es una grave ofensa a la dignidad castellana, y porque ponemos que aun no murieron los patriotas que batieron palmas y arrojaron...

hombre que pudo anonadarnos y destruirnos como creyentes en un ideal de redención mistificado por la ambición humana desde los cimientos hasta la cúspide...

«Y qué ladridos los de esos perros! Hay que oírlos: «San Pedro Gori, mártir y confesor» «maggia con tutti» «claratán ambicioso, lleno de vanidad» «desinteresado que se lleva buenos pesos de este país» «tal lo haría un negrero con ribete socialista» «santo que ha robado la plata a los trabajadores de Bahía Blanca» «santon de los andruquicos» etc., etc.

«Y dudamos de que haya quien acepte la gracia aunque la redención a metalico se rebaje hasta real por cabeza, que se rebajara hasta este precio irrisorio porque la burguesía quiere a todo trance hacer dinero.

«Es innegable la decadencia intelectual de los gobernantes españoles, como es innegable que mal empieza el niño real si empieza por querer hacerse simpático adoptando tretas de gitano de feria.

El socialismo se impone... a los pillos

«El Dr. Gori, agitador socialista (?) hasta hace poco entre nosotros, ha regresado a Italia donde piensa ejercer su profesión de abogado y m'irse a político.

«No es de admirar, pues, que hable con aprecio de la Argentina y todavía más altamente de los residentes italianos de este país.

«La transcrita nota nos deja tan frescos como estábamos. Desde luego, su procedencia no puede sernos más sospechosa y los socialistas que se apoyan en testimonios burgueses de una procedencia tan dudosa, nos merecen el mismo concepto que los más implacables enemigos de los trabajadores.

«En fin, buscamos a los socialistas en todos los rincones y no los encontramos: hubo que considerarlos como moribundos creyentes en una doctrina que ni entendían ni les inspiraba convicción alguna.

«Pero no se murieron. Retornaron como hierba nociva, para que en el campo proletario, como en la viña del Señor, nada faltara: y les dejamos crecer sin darles importancia, creyendo que en los tiempos que corremos no había de haber gente tan cándida para comulgar con las ruedas de molino de la democracia socialista.

«Muy humildemente, algunos de los que creíamos iban a morir, se fueron haciendo amigos personalísimos de Gori, esperando sin duda de él protección y auxilio. Hoy, ¡ingratos! los tenemos ladrando en coro, a tres de millas de distancia, al...

«Enrique Ceriani, secretario gen.

«El Dr. Gori, agitador socialista (?) hasta hace poco entre nosotros, ha regresado a Italia donde piensa ejercer su profesión de abogado y m'irse a político.

«No es de admirar, pues, que hable con aprecio de la Argentina y todavía más altamente de los residentes italianos de este país.

«La transcrita nota nos deja tan frescos como estábamos. Desde luego, su procedencia no puede sernos más sospechosa y los socialistas que se apoyan en testimonios burgueses de una procedencia tan dudosa, nos merecen el mismo concepto que los más implacables enemigos de los trabajadores.

«En fin, buscamos a los socialistas en todos los rincones y no los encontramos: hubo que considerarlos como moribundos creyentes en una doctrina que ni entendían ni les inspiraba convicción alguna.

«Pero no se murieron. Retornaron como hierba nociva, para que en el campo proletario, como en la viña del Señor, nada faltara: y les dejamos crecer sin darles importancia, creyendo que en los tiempos que corremos no había de haber gente tan cándida para comulgar con las ruedas de molino de la democracia socialista.

«Muy humildemente, algunos de los que creíamos iban a morir, se fueron haciendo amigos personalísimos de Gori, esperando sin duda de él protección y auxilio. Hoy, ¡ingratos! los tenemos ladrando en coro, a tres de millas de distancia, al...

«Enrique Ceriani, secretario gen.

TODO ES CONVENCIONAL

«Uno de los conocimientos más importantes y necesarios al progreso de la humanidad, es el estudio de la antropología propiamente dicha, es decir, el estudio y clasificación de las razas humanas y el conocimiento de las diferentes costumbres de los pueblos.

«A medida que se va conociendo la diversidad de costumbres, de moral, de religión, de los distintos pueblos y razas que habitan la tierra, va convenciéndose el hombre de que es una grosera invención la de la divinidad, la de la inmutabilidad del orden social existente, y de cuantas instituciones se presentan con carácter permanente ó insustituible.

«Qué de variabilidad de fognas, qué de variabilidad de instituciones, qué de variabilidad de costumbres encontraremos en los diversos países de la tierra! Así como cada región, según el clima, las aguas y los ferrenos que la forman, tiene su fauna y su flora, así también el hombre está constituido física y moralmente según lo que come, lo que bebe y el ambiente que respira.

«Cómo puede el hombre estudioso aceptar buenamente cuanto le presentan como verdad única, como forma inalterable de la sociedad, si sabe que variando de país, tendrá que variar de verdad, de forma social, de usos y costumbres, si no quiere singularizarse y hasta exponerse a serios compromisos! Y cómo es posible que el hombre que ha logrado alcanzar una buena orientación en el progreso de la humanidad, acepte como verdad inconcusa las innumerables invenciones que cada país ha elaborado, según las conveniencias de unos y la falacia de otros! Por eso consideramos de suma utilidad tal estudio, para que el ser humano se percate bien de que nada hay estable ni inmortal, sino que todo varía en el tiempo y en el espacio.

«Lo que más ha caracterizado a cada país ha sido la religión y la moral. Ambas tienden casi tantas formas como países existen.

«Según nuestros esclarecidos teólogos, la religión cristiana es la única verdadera. Podemos contestar a esto que la religión cristiana, nacida, según los cristianos, en el portal de Bethelém, afirman hombres eminentes, que no es ni más ni menos que la religión india, nacida anteriormente en las orillas del Ganges, Egipto, Judea, Grecia, Roma y toda la antigüedad, no han hecho otra cosa que copiar la sociedad brahmánica en sus cartas, sus teorías, sus religiones, y adoptar sus Brahamas ó divinidades, sus sacerdotes y sus levitas, como ya anteriormente habían adoptado la lengua, la legislación y la filosofía de la primitiva sociedad de los Vedas. Dice Cousin que la historia de la filosofía de la India es el compendio de la historia filosófica de la humanidad.

«Afirmar los teólogos que la mayor prueba de que la religión es necesaria, es que ni aun los pueblos idólatras, que desconocen al Dios verdadero, carecen de ella. Sin embargo, los descubrimientos de intrépidos exploradores nos permiten asegurar que hay pueblos, como el archipiélago Palao, en la Océania, que los naturales ni siquiera dan indicios de tener idea de alguna religión. En aquellos pueblos, los órganos digestivos de sus individuos funcionan perfectamente, desconocidos aun un sinnúmero de enfermedades que aplastan a las sociedades monoteístas y politeístas.

«Según nuestros probos moralistas, la moral que profesamos es la mejor moral que existe. Ya sabe el que leyere que no conciben la moral sin Dios. Ateo, para ellos, es sinónimo de inhumal.

«Dijeron: «La moral es tan necesaria para la vida de los pueblos, como la comida lo es a la vida del individuo». Veamos esta moral tan elástica, que, según es el sujeto, es ella. Lo que en unos sitios resulta inhumal, en otros es una gracia delante de Dios. Existen países que creen en Dios, que la mujer cuando es apta para la generación, su «madre cuando menos se espere, si está hecha altere en su su...

«tución en la familia. Creen aquellas buenas gentes que la mujer nació para dar seres al mundo, y al ser madre no ha hecho otra cosa que cumplir la ley a que la destinó la Providencia. En nuestra decadente sociedad, moral y perfecta, a pesar de que se sabe que las leyes morales preconizadas no son ni pueden ser leyes de la naturaleza, se exige a la mujer soltera una continencia sexual absoluta, aunque esta continencia represente un sinnúmero de enfermedades y vicios.

«Vamos a presentar a los moralistas cristianos, ejemplos de sana moral, practicados entre seres que llaman bárbaros los que se tienen por civilizados, porque usan camisa planchada y toman chocolate.

«Entre la raza tártara (Crimea), si algún niño queda huérfano, tiene todas las puertas abiertas, y llame a la que quiera, en todas las casas del pueblo encontrará una familia. El padre no distingue el huérfano del hijo propio. Sin embargo, los tártaros ni tienen nuestra moral, ni profesan la religión católica.

«La moral de los beduinos (hijos del desierto) se reduce a estos cuatro puntos principales: amar a las esposas, honrar a los ancianos, ser liberal para los pobres y justo para con todos. De este último principio se halla tan penetrados, que, según uno de sus proverbios, más vale una hora de justicia que setenta y siete días de oración.

«Entre los lapones (Península Escandinava), a pesar de que tienen unas supersticiones muy exageradas que solamente pueden compararse con las de los negros, sus costumbres son tan ejemplares, que en un período de veinte años se ha registrado un solo nacimiento ilegítimo. En Madrid, que el pueblo es católico y moral, hay tal abundancia de nacimientos ilegítimos, que los recién nacidos, cuando no se encuentran por los tejados, se encuentran en las alcantarillas.

«En Birmania (Indo China) es desconocida la ley de castas, de manera que el individuo de la más infima clase puede llegar a ocupar un rango elevado. Es un pueblo ilustrado y libre, que ni tiene nuestra civilización ni nuestro criterio estrecho en todos los órdenes de la vida. Para las ceremonias funerarias, los birmanos no siguen una costumbre determinada; los cadáveres son quemados ó enterrados, según la voluntad expresada por el difunto.

«Y cuando se encuentra uno en presencia de tanta diversidad de familias humanas, usos, costumbres, religiones; cuando se ha estudiado la variabilidad de tipos (que, a pesar de las condiciones climatológicas, no pueden ser todos hijos de un padre común), las innumerables leyes, los caracteres tan diversos, como se conocen con el estudio de la antropología, bien puede reírse de los que quieren decir al afirmarnos la unidad única que preside la sociedad, al ponderarnos las excelencias de nuestras costumbres, de nuestra moral, de nuestra religión, y al asegurarnos que sólo existiendo la sociedad tal como existe puede la humanidad encontrar su bienestar.

Soledad Gustavo.

Boycott

CASAS Y ARTICULOS BOYCOTEADOS

«A raíz del arresto de los compañeros Francisco Berrí y Juan Calvo, gerente y secretario respectivamente de la Sociedad de Panaderos, de cuyo hecho nos ocupamos en el número anterior, un grupo de obreros del gremio ha publicado el manifiesto que a continuación transcribimos, dirigido a la población de Buenos Aires.

«Dice así: «Boycott a la panadería «La Princesa» San Juan 3136 y a la sucursal Méjico 2024. —Para bien general del pueblo y con el interés de que nada salga perjudicando, ponemos en su conocimiento que estando en pie el Boycott a dichas panaderías, un grupo compuesto de las cuatro secciones de Obreros Panaderos ha resuelto llevar sus iniciativas a la práctica. Para esto está resuelto este grupo a emplear todas las materias nocivas a la salud, como ser: arsénico, potasa, cal, kerosene y otras que estén a nuestro alcance. Ya que el patrón nos declaró guerra abierta acompañada de las autoridades, detenidas a compañeros inocentes, de este modo haremos ver que los que hacen la guerra están en libertad y nada tienen que ver con las sociedades. Si el público y en particular los que hasta la presente compraron pan en esas panaderías no quieren sufrir los resultados de nuestros propósitos, deben no comprar más pan en la panadería «La Princesa» San Juan 3136, ni en la sucursal Méjico 2024. Con el presente manifiesto creemos será suficiente aviso para que no estén desprevénidos —Un grupo de panaderos del Norte, Sur, Este, Oeste y Centro.—Febrero de 1902.

«El boycott a La Popular sigue con creciente importancia. Con la ayuda pecuniaria de todas las sociedades obreras se ha hecho una nueva edición de 100,000 hojas explicando los motivos del boycott y protestando del encarcelamiento del secretario de la sociedad de Maquinistas Bonsak, iniciadora del boycott. Según rumores que circulan, la fábrica La Popular ha suspendido por completo los trabajos. Ni el recurso de arrojar marquillas vacías por las calles como medio de propaganda, ni el convenio hecho con El País, el cual diario anuncia que a cada nuevo suscriptor le regala en paquetes de cigarrillos el importe de la suscripción, ni los inmensos carteles de reclame de la ciudad se halla tapizada, ni la rifa de casas, terrenos y oro sellado que los propietarios de La Popular anunciaron que realizarán entre los fumadores de sus inmundos productos, en fin, ninguno de los recursos sugeridos por la burguesía inventiva de Posse, son artículo suficiente para sobornar al público, y sobre todo al público trabajador, principal consumidor que fué de La Popular. Siga pues la guerra hasta hundir en el foso del olvido y del desprecio a los fabricantes y millonarios Posse. La lección será más que elocuente para muchos explotadores. Que nadie fume los cigarrillos Populares número 1 y 2, Bohemios y Rey del Mundo, ni los tabacos Crispi, Leopoldo y Krupp.

«En contraposición a estas marquillas, próximamente se pondrá en circulación la marquilla Boycott a 10 centavos, elaborada por la Cooperativa de Obreros Cigarreros de esta ciudad. Parte de los beneficios que deje esa marquilla son destinados a favorecer el movimiento y la prensa obrera.

«Desde ya recomendamos a todos los trabajadores la mayor propaganda por la marquilla Boycott.

«Trabajadores, Boycotead a La Nación, el diario más enemigo nuestro.

«Semana fecunda en acontecimientos. La conciencia popular despierta. El proletariado se levanta. Parece que día a día se sienta más hombre. El reinado de la burguesía es corto, corto y en constante lucha, en lucha feroz y desesperada.

«En Trieste y en Barcelona las víctimas del capital se han levantado. El plomo ha sometido a los trabajadores de Austria y probablemente someterá a los de España, pero la burguesía de todos los países tiembla; teme por su poder, teme por sus privilegios en inminente peligro. Sabe la burguesía que fusilar a unos cuantos trabajadores no es ganar una victoria. El hambre no se aplaca a tiros, las reivindicaciones obreras no se matan a balazos.

«A un ideal emancipador tan grande, tan justo como el que persigue la clase obrera, no se le quillolina. Hoy caen cien víctimas, mañana mil, pero al fin vence, triunfa, y los que ocuparon el puesto de verdugos ocupan el de las víctimas.

«La lucha entablada entre el proletariado y la burguesía es a sangre, a muerte.

La Agitación Europea

ULTIMA HORA

te. La burguesía lo sabe y por eso mata y extermina. Los trabajadores lo saben también y por eso luchan valiente, denodadamente.

En Trieste, los obreros huelguistas arrojados por la fuerza se defendieron heroicamente. Tiro, tejas y ladrillos arrojaron sobre la policía. La pelea fue larga y encanada. Hubo muertos y heridos. Nuestros compañeros enarbolando banderas rojas y negras, jugaron también su vida defendiendo los derechos del pueblo. Los socialistas en vez, según los telegramas, aconsejaron la calma y la vuelta al trabajo. A nuestros compañeros arrestados les espera el presidio, a los socialistas los honores.

Bien sabe distinguir la burguesía entre los amigos y los enemigos del pueblo; sepan distinguir también los trabajadores.

En Roma se celebró el lunes un meeting de obreros sin trabajo al que concurrieron 8.000 personas.

Terminó la reunión votando una invitación a favor de la huelga general.

Al disolverse la manifestación nuestros compañeros enarbolaron banderas rojas, algunas de las cuales la policía secuestró, después de larga lucha.

Algunos anarquistas fueron arrestados; los socialistas harán cuanto sea posible por matar la idea de la huelga general. ¡Trabajadores! Es enemigo vuestro todo el que no está con vosotros, sea obrero o burgués.

El Grupo Colonizador "Tierra y Libertad" a sus afines y a los compañeros en general.

Este grupo avisa que habiéndose hecho todo cuanto ha sido posible para conseguir una cantidad de tierra apropiada para constituir la colonia libertaria que este grupo inició y en la imposibilidad—dado el escaso apoyo material que nos han dispensado los compañeros—de comprar inmediatamente otras tierras que si bien es cierto que probarían sernos más útiles, sus precios no están al alcance de los recursos monetarios de que el grupo podrá disponer. Teniendo en cuenta estas razones, hemos resuelto tomar las tierras que nos ofrecen más ventajas, que son las de la compañía "Stroeder". Así, para constancia de todos los compañeros, publicamos a continuación el documento que se nos ha firmado y por el cual hemos contraído compromiso con la citada compañía que nos concede las tierras.

Los compañeros tendrán conocimiento que la cuota mínima fijada era de cien pesos (\$ 100), pero aquellos que desearan coadyuvar a la realización de la obra con cantidades menores, pueden hacerlo a título de donación o de empréstito.

Como verán también por el documento firmado por el señor Stroeder, hemos nombrado a este señor depositario de los fondos que el grupo recurre para el fin que nos proponemos, creyendo así obrar en forma que no dé lugar a dudas por parte de los compañeros, de la seriedad y estricta rectitud con que estamos resueltos a obrar en el orden administrativo.

Las cantidades pueden dirigirse a Juan Pedreira, a la siguiente dirección: Colonización Stroeder, Lavalle número 491, Buenos Aires, entendiéndose que por medio de giros, y el valor de éstos serán depositados en manos del señor Stroeder, quien a su vez firmará un recibo que será enviado al compañero remitente para constancia y conformidad.

He aquí el documento de que hacemos mención:

Buenos Aires, 1.º de Febrero de 1902.  
Señores Juan Pedreira y A. Cachón Acosta.—Muy señores míos:

Refiriéndome a lo que hemos conversado en nuestra entrevista de hoy, confirmo con la presente el ofrecimiento que les he hecho al solicitarame ustedes, en nombre y representación de la sociedad colonizadora "Tierra y Libertad", de arrendarles 500 hectáreas más o menos en una de mis colonias, con opción a compra hasta tres años contados desde el día en que se firme el boleto de locación, siempre que el campo estuviera en condiciones de poder serles vendido, a los precios y condiciones que a esa fecha rigieran.

Manifiéstoles también mi conformidad de aceptar en calidad de depósito en nombre de la sociedad que ustedes representan, los fondos que a este fin desearán, teniéndolos a la disposición de ella en cualquier época que lo deseara.

El arrendamiento arriba mencionado será por el término de 3 a 5 años, y al precio de dos pesos moneda nacional por hectárea y año pagadero por anualidades adelantadas, debiendo efectuarse el primer pago en el momento de firmarse el contrato.

Saluda a ustedes atentamente S. S. S.—Hugo Stroeder.

Los sucesos más graves han ocurrido en Barcelona. La huelga, completamente general, ha invadido de terror a la burguesía y al gobierno. Causa horror leer las noticias: todos los medios de destrucción y de muerte se han puesto en práctica contra los productores. La lucha se presenta con proporciones sangrientas; se habla de 500 muertos. El terror blanco está en su completo apogeo.

¡Subrán los trabajadores, siempre despreciados, siempre vilipendiados, responder con el terror rojo! Veremos. El movimiento se ha extendido a otras provincias. Que se generalice. Veremos cómo los valederos inquisidores de Montjuich salen de la situación. Veremos si que el *heróico* ejército de la podrida monarquía española, humillado y vencido en Cuba, es capaz de hacer.

Los trabajadores luchan como bravos. Su táctica de guerra es completamente moderna, conforme a las nuevas aspiraciones revolucionarias. Nada de barricadas y batirse pecho a pecho con los soldados, hijos también del trabajo. Los golpes van dirigidos derechamente a la fiera burguesía, a los privilegios, a los intereses capitalistas.

Ante los potentes medios de destrucción que posee la burguesía, el fuego es el gran redentor, el reparador de las injusticias humanas. Nos solidarizamos, en nombre de los trabajadores argentinos y europeos residentes en Sud-América con los actos y las ideas fieramente expresadas por el proletariado español. Cuando se llega a períodos de corrupción y miseria tan alcidos como el presente, solo del mal puede salir el bien.

En la sociedad humana como en la naturaleza solo las grandes tempestades pueden higienizar el corrupto ambiente, diluyendo las miasmas que lo infeccionan.

La revolución es la vida, la revolución es el progreso; la revolución es la regeneradora del mundo. ¡Viva la huelga general!  
¡Viva la Revolución!  
¡Viva la Anarquía!

Avisos y Comunicaciones

La secretaria de la "Sociedad Cosmopolita de Cocheros" se ha trasladado a la calle Rodríguez Peña 1478.

Los compañeros de la Escuela Libertaria de Corrales nos remiten para conocimiento de todos los compañeros, el balance detallado de la Escuela Nueva Humanidad, correspondiente a los meses de Noviembre, Diciembre y Enero.

El resumen que ofrecía el 31 de Enero dicho balance es el siguiente:

Entradas pesos 263.40  
Salidas " 280.20

Por lo tanto el 1.º de Febrero pesaba sobre la administración de la Escuela un déficit de pesos 16.80.

El grupo sostenedor de la Escuela, por medio de un manifiesto ha hecho llamamiento a todos los compañeros y grupo para que concurren con su óbolo al sostenimiento de una institución que tan buenos servicios lleva prestados a la causa anarquista.

Los donativos pueden remitirse a la calle Garro 131, General Urquiza 1876 y a los pedidos libertarios.

El grupo Libertarios ha publicado un expresivo manifiesto dirigido a las obreras en general llamándolas a reflexión sobre su triste condición de explotadas, madres y víctimas de todas las preocupaciones sociales.

Termina el manifiesto anunciando que próximamente se celebrará una reunión de obreras en la cual hablarán varias compañeras sobre los medios que deben adoptar para su mejoramiento.

Los donativos pueden remitirse a la calle Garro 131, General Urquiza 1876 y a los pedidos libertarios.

El grupo "Defensoras de las Nuevas Ideas" ha organizado una función a beneficio de la escuela y prensa libertaria, y para la adquisición de libros para el grupo iniciador en el Teatro Libertad, Ecuador 576 y 577. Se celebrará el 1.º de Marzo a las 8.30 de la noche, con el siguiente programa:

1.º Sinfonía.  
2.º Conferencia por el compañero Añillir: "La legalidad y la legitimidad en la evolución."  
3.º Estreno del drama en tres actos del compañero C. D. González, titulado *Ella*.  
4.º Estreno del cuadro simbólico en un acto y en verso del compañero Jorge San Clemente "Renacimiento".  
5.º Estreno de la comedia en un acto y en verso del compañero M. Anguera, titulada *Entre Remedios*.

Precios de las localidades:  
Palcos con 4 entradas, 3 pesos.

los patronos. La responsabilidad social frente a la burguesía, etc., etc.

Como el sermón tenaz ser largo aunque no ofrece interés alguno, esperamos su conclusión para ver si lo encarrilamos por el sendero de la verdad al socialista no afiliado.

El Centro de Estudios Sociales "Macheceros honrados" comunica que su local ha quedado definitivamente instalado en la calle Rio Janeiro 1049.

La correspondencia del mismo debe ser dirigida al compañero J. J. Fuentes, Rio Janeiro 1043.

El grupo libertario de Corrales anuncia que el 15 del próximo Marzo celebrará una fiesta a beneficio de la escuela que sostiene y para conmemorar el aniversario de la Comuna.

Reuniones

La "Sociedad Hójalateros y Gustas" invita a todos los obreros del gremio socios y no socios a la reunión de propaganda que se efectuará el Domingo 23 de Febrero, a las 2 p. m. en el Salón de actos públicos de La Prensa. El Dr. A. Palacios, el compañero Blas Castelar y otros harán uso de la palabra demostrando la necesidad de reorganizar el gremio.

Mañana, 24 del corriente a las 3 de la tarde en el Circolo "Vida Nueva", Victoria 2040, se celebrará una reunión de compañeros para discutir los siguientes asuntos, a propuesta del grupo "L'Avvenire":

1. Utilidad de constituir la "Federación Socialista-Andaluza".
2. Mejor modo para fundar en toda la ciudad secciones adheridas a la Federación.
3. Nombramiento de la Comisión de correspondencia.

LA HUELGA GENERAL

BOLETIN DIARIO DE PROPAGANDA OBRERA

Mientras duren los actuales sucesos en España, desde mañana domingo el Circolo "Vida Nueva" publicará un boletín diario de agitación y propaganda obrera. En él se extractarán los telegramas más importantes del día, debidamente comentados, y se publicarán artículos de actualidad.

El boletín *La Huelga General* se pondrá en circulación todos los días a las once de la mañana.

A cinco centavos ejemplar. Paquete de treinta ejemplares para la capital y provincias, un peso.

Los pedidos a la Administración: calle Corrientes 1258

Compañeros de la capital y provincias: ayudados en esta campaña de actualidad palpitante.

¡Desechad el marasmo que os invade. ¡Agitación! ¡Agitación! ¡Propaganda! Sean dignos hermanos de los que en España dan su vida por la redentora, por la grande Anarquía!

Comprad y propagad el boletín *La Huelga General*

FIESTA LIBERTARIA

El Grupo "Defensoras de las Nuevas Ideas" ha organizado una función a beneficio de la escuela y prensa libertaria, y para la adquisición de libros para el grupo iniciador en el Teatro Libertad, Ecuador 576 y 577. Se celebrará el 1.º de Marzo a las 8.30 de la noche, con el siguiente programa:

1.º Sinfonía.  
2.º Conferencia por el compañero Añillir: "La legalidad y la legitimidad en la evolución."  
3.º Estreno del drama en tres actos del compañero C. D. González, titulado *Ella*.  
4.º Estreno del cuadro simbólico en un acto y en verso del compañero Jorge San Clemente "Renacimiento".  
5.º Estreno de la comedia en un acto y en verso del compañero M. Anguera, titulada *Entre Remedios*.

Precios de las localidades:  
Palcos con 4 entradas, 3 pesos.

Platea con entrada, 60 centavos. Paraíso 30 centavos.

NOTA.—Las entradas hasta el día de la función se obtienen Ecuador 507, Librería Sociológica Corrientes 2041, y en todos los grupos libertarios.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA a favor de la PROTESTA HUMANA

Capital: — Lista número 162 — Gabriel Pérez 1.00, Boers 20, J. G. 10, Un solo 10, M. N. 10, Pato 10, Desgraciado 10, Vermifugo 10, Surtis 20, Puente 1.00. Total ps. 3.00.

Grupo de tipógrafos — Eureka 50, Tito 30, Mierva 20, Cualquiera 30, Libertario 20, Todo 05, Humanitario 10, y toda su comitiva 20, A. Villar 20, Clemente 20, N. N. 20, J. L. 35, R. G. 30, H. Rojas 15. Total 3.25.

Cigarrera La Cubana — 1.00.  
Cigarrera La Sin Bomba — 3.00.  
Venta kiosco — 4.80.

Suscripciones fijas — Azcuri 1.00, J. Di Rienzo 1.00.

De Luis María Saavedra — S. Drago 4.00.

De la Asociación (Paraguay) — Grupo "Aurora Libertaria" — Uno 2.00, F. M. V. 1.00, Otto 50, Andrés Parca 50, Mola 1.00, Andrés Bello 1.00, Fecundidad 1.00, Un cualquiera 2.00, Un replegado 2.00, Alajo el amor hipocrita 4.50, Total moneda paraguaya 15.50. Equivalentes a ps. mps. 4.00.

De Lobos — Pedro Salinas 50, José Urroz 48, F. Antufano 20, Su compañera 20, Viva la Comuna T. 50, Anarquismo 20, O. Albino 10, S. Urroz 20, Lotti 20, J. Velturini 30. Total 3.50 repartidos para "El Rebelde" 1.30.

De Lujan — Pobre diablo 20, Panaderos explotados 20, Pobre Cristo 20, Ideal 15, Un liberal 10, R. P. 10, P. Salinas 10, J. Dallegri 10, Caporaliti 15, Ideal 05, M. Lina 50, R. Ferrel 10, D. B. 50, R. P. 10, A. Rodriguez 20, Portugués esclavo 20, Un amigo 15, A los hipocritas 10, A los patronos 30. Total 3.50.

De Tres Arroyos — Zapateria "La Firmeza" — C. Dellaporta 1.80, Un colchero 20, Luis Pator 30, C. Besco 20, Andreani 50. Total 3.00, repartidos 1.50 para "El Rebelde".

Por conducto de la Librería Sociológica. — Uno 10, Juan Canepa 1.50, El 33 40, Rivero 50, Uno 10, Otto 10, Papp 35, Gimello 35, Entre combreros 20, Un idealista 30, Luis Demarchi 1.00, Francisco Balgobli 20.

Del Caballito — Grupo "El Revolucionario" — Palmiro 50, Una balnearia 10, Meneste la revolución 1.00, Un glavieto 50, Francisco California 30, Una scarpa 30, Viva lo s'opero generale 20, Angel Siro 25, Ponzellini Oñio 25, Chalariti 20. Total 3.50. Para la "Protesta" 2.50, para "L'Avvenire" 1.00.

De Barracas al Norte — Vannucci 50, Pulcial 1.00, Benaglia 50, Gabardi 50, Babilano 50, Castelli J. 50, Varischio 50, Vincenzo 20, Aviepe Luis 20, Pancho 30, Pedro 30, Olbera 30, Italo 20, Brivio 50, Pesaballe 50, Rata 20, A. de Antoni 20. Total 6.90.

De Victoria — Un canaviera 20, Imperial 20, Geminal 20, Parochi 20, Carlo 20, Napoleón 10, E. la cooperativa "Se fué" 20, Un misticista 10, Sil... 6 un porco 20, Tubiano 20, Abajo los husureros 20, Abajo los rentistas 20, Siempre avanti 20, Casciurno 20. Total 2.60. MITA "Avvenire" y MITA "Protesta Humana."

De Tolosa — Grupo "Ravachol" — Elias Panzoni 30, Guarda via 50, Goroello Zucchetti 80, Grumisi 50, Juan 30, Luis Grilli 10, N. 30, A. 10, J. cinto Pretti 1.00, Arturo 1.00, Valentin 50, Uno 50, Un turco 50, Un gergo 30, Cucloll 30, Antonio 50, Pascual 40, Fracisco 1.00, Uno 25, Un carpintero 40, Mal vestido 85, Viva la anarquía 40, Costante Brea 50, A. P. S. 35, Misa 03, Total 11.50. Repartidos: "Avvenire" 4.00, "Protesta" 3.00, "Obrero" 2.00, "Rebde" 2.00, comisionista 50.

De Santa Fe — Grupo "Despertar" — Santiago D. 3.00, Siempre intransigente 1.00, Luis Mangiatera 30, Albano Domenico 70, lo 50, Muer el papa 10, Un pobre 05, Un renco 15, Milas 10, Un obrero 10, Muer Vitorio III 1.00, Juan R. 1.00, Progresista 40, Un muchacho 30, Fundidor español 50, Carpintero 20, Abbasso le cooperative 1.00, Gaitania 1.00, Un amigo di S. Fé 40, Mio succero 50, Juan B. 1.00, Buzeta 30, M. Valentin 30, Un fundidor 50, Un fundidor español 50, Un muchacho 40, Progresista 30, Abbasso le cooperative 1.00, Carpintero 50, Verdadero 50, R. Santini 1.00, Grupo "Despertar" 2.40. Total 21.00. Repartidos para 25 almanques 7.50, "La Protesta Humana" 5.50, "L'Avvenire" 5.50, Per la proganda in Italia 2.50.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 56.65

GASTOS

Impresión de 3.000 ejemplares del presente número \$ 53.00  
Redacción y Administración " 15.00  
Correo " 15.00

Total \$ 83.00

Déficit del número anterior \$ 26.43

Id del presente número " 36.35

Déficit actual \$ 52.78

Nuestro déficit toma de nuevo aspecto ascendente. Esperamos que los compañeros, en los actuales momentos, cuando más conviene hacer oír nuestra voz, harán un esfuerzo para mantener la prensa anarquista con vida florida.